
令和２年（2020年）６月那覇市議会定例会 

 

一般質問発言通告書（３日目） 

令和２年６月 11日（木） 

※１人当たり 15分間（答弁を除く） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

１ 上 原 安 夫 

(日本共産党) 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 特別定額給

付金について 

 

 

 

２ 教育行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

一律 10 万円の特別定額給付金を国の基準日

（４月 27日）より後に生まれた新生児に対して、

市が独自に給付する制度を実施してはどうか 

 

 

(１) 学年の締めくくりと新たな学年のスター

トの時期の約３カ月もの休業で、子どもたち

に与えた影響と対応について伺う 

 

(２) 子どもの一人ひとりを大切にする手厚い

教育が求められている。夏休みや学校行事の

短縮で、子どもたちに新たなストレスをもた

らすことが危惧される。各学校での柔軟な教

育課程の対応について伺う 

 

(３) 学校で安全に学ぶ環境整備のために、必要

な非接触型体温計やマスク、消毒液等の配備

と手洗い、また感染が疑われる子どもや心身

の不調を訴える子どもの対応が可能となる

体制の確立について伺う 

 

(４) 学校での感染拡大を防ぐために、教職員が

その起点とならないように、教職員の検査体

制の確立、感染リスクの高い養護教諭の感染

防止対策を含めた保健室等での対応マニュ

アル等を作成することについて伺う 

 

(５) 安全で豊かな学びを持続するために、身体

的距離の確保のため、20 人以下での少人数

授業を実施することが必要と全日本教職員

組合からも提言が出されている。そのための

教職員の確保と余裕教室等の積極的活用に

ついて伺う 

 

 



順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ３ 道路行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

  

市道小禄 88 号で工事が進んでいるが、一部で

大雤の際に自宅敷地内に水が入ってきて、困って

いる方がいる。その改善について伺う 

  

 

【答弁を求める者】 

  教育長、関係部長 

 

 



一般質問（３日目） 令和２年６月 11日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

２ 糸 数 昌 洋 

( 公 明 党 ) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

新型コロナウ 

イルス感染症の

影響と対応につ

いて問う 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(１) 予算及び財政運営の見通しについて 

   

① ６月補正も含めた対応関連予算におけ

る一般財源の充当状況について 

 

② 税収及び財政運営の見通しについて 

 

 

(２) 市民及び事業者への家賃支援について 

 

 

(３) 現在の雇用情勢と就労支援について 

 

 

(４) 観光バス、タクシー事業者の状況と支援に

ついて 

 

 

(５) 中心商店街に対する支援について 

 

① これまでどのような支援を行ってきた

のか 

 

② 商店街の復興プログラムは検討されて

いるのか 

 

 

(６) 追加提案予定の市内宿泊・飲食等消費促進

クーポン事業（案）について 

 

① ４月臨時会提案との相違点について 

 

② 国や県事業との整合性はどうなってい

るのか 

 

③ 県都として周辺離島への支援も含めて

検討すべきである、見解を問う  

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和２年６月 11日(木) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

３ 我如古 一 郎 

(日本共産党) 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 県議選挙に 

ついて 

 

 

２ コロナ危機

の教訓につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

県議選挙の結果に対する市長の見解を問う 

 

 

 

(１) いま起こっている新型コロナウイルスの

パンデミック（世界的大流行）は、人類の歴

史のなかでも最も深刻な危機の一つになっ

ており、「日本と世界のあり方はこれでいい

のか」ということを問うものとなっている。

新自由主義とは、――すべてを市場原理にま

かせて、資本の利潤を最大化していこう、あ

らゆるものを民営化していこう―—という流

れであるが、今回のパンデミックによって破

綻がはっきりした。それは、ＥＵ（欧州連合）

によって医療費削減などの緊縮政策を押し

付けられた国々が大きな犠牲を強いられて

いるということを見ても明らかである。日本

を考えてみても、「構造改革」の掛け声で、

医療費削減政策が続けられ、急性期のベッド

を減らし、公立・公的病院を統廃合してきた。

そして保健所や感染研究所の体制や予算も

減らしてきた。こういうやり方によって、日

常的に医療の逼迫（ひっぱく）状況をつくっ

てしまったことが、コロナ危機に対してたい

へんに脆弱（ぜいじゃく）な状態をつくりだ

したのではないかと思うが、見解を問う 

 

 

 

(２) 雇用を考えても、労働法制の規制緩和を続

けて、非正規雇用という「使い捨て労働」を

広げ、人間らしく働けるルールを壊してき

た。そのことの矛盾が、いまコロナ危機のも

とで、派遣やパートで働く人々の雇い止めと

いう形で噴き出している。見解を問う 

 

 



順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ３ 福祉行政に

ついて 

 

 

 

 

 

４ 国保行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

５ 農業行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(１) コロナ自粛により、地域ふれあいデイサー

ビスに与えた影響、活動再開の基準を問う 

 

(２) コロナ自粛における民生委員の活動の状

況とあり方について見解を問う 

 

 

(１) 国民健康保険税条例の改正の目的と、国保

世帯への減免支援の内容を問う 

 

(２) 所得 350 万円、40 代夫婦と未成年の子ど

も２人の世帯で、コロナの影響で５割減収の

方は、いくらの減免金額となるか 

 

(３) コロナで収入が激減した市民からの相談

状況、短期証世帯への対応を問う 

 

 

 

(１) 新型コロナウイルス感染拡大で、学校給食

の休止による、食材を提供してきた農家への

影響、飲食店の休業などで農産物の需要低迷

など、農家に及ぼした影響について見解を問う 

 

(２) 種苗法改正案は、今国会での成立が見送ら

れた。農業者からも反対されている、「自家

増殖」の原則禁止について見解を問う 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 

 



一般質問（３日目） 令和２年６月 11日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

４ 坂 井 浩 二 

(なはのみらい) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 少子高齢化

対策について 

 

 

２ 保育行政に 

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ のうれんプ

ラザについて 

 

 

 

 

４ 公共施設活

用について 

 

 

５ ＣＯＶＩＤ

-19 対策につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 本市の少子高齢化の現状と課題について伺う 

 

 

 

(１) 新しい生活様式を踏まえた今後の児童ク

ラブのあり方について当局の見解を伺う 

 

(２) 本市内における病児保育について 

 

① 現状と課題について伺う 

 

② 中心商店街エリアに病児保育施設を設

置すべきである。当局の見解を伺う 

 

 

のうれんプラザ施設内の至る所で破損やひび

割れ、漏水等、多数の不具合が生じており、プラ

ザ内従事者からは施設の早急な補修を要望して

いるが、今後の当局の対応を伺う 

 

 

なは市民協働プラザ１階カフェあとの空きス

ペース活用について、今後の方針を伺う 

 

 

(１) 在留外国人・留学生支援対策として、本市

はどのような対応を図ったのか伺う 

 

(２) 市内小中学校における休校に伴う影響、今

後の課題について伺う 

 

(３) 那覇港ターミナル施設内事業者より、公共

施設としての賃料減免の要望がなされてい

るが、状況を伺う 

 

(４) 公設市場に対しての対応をどのように図

っているか伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、上下水道事業管理者、

関係部長 
 



一般質問（３日目） 令和２年６月 11日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

５ 湧 川 朝 渉 

(日本共産党) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

新型コロナ禍

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(１) 学校休業の際の学校給食の提供について、

見解を問う 

 

 

(２) ＰＣＲ検査について 

      国の責任で、第２波に備え、院内・介護施

設内での集団感染を防ぐために、スクリーニ

ング目的で、医療や介護の従事者や入院患

者、介護サービス利用者のＰＣＲ検査を行う

べき。見解を問う 

 

 

(３) 母子生活支援施設等の子への支援について 

      コロナ禍で、新たな虐待の発生が懸念され 

る、那覇市の状況と取組を、問う 

 

 

(４) 学童クラブへの補償について 

      内閣府・厚労省の通達についての、当局の 

対応を問う 

 

 

(５) 介護保険について 

      日本共産党は、介護崩壊を防ぐためにも、

国の責任において、①新型コロナウイルス

に対応した事業所の従事者への特別手当を

創設すること。②事業所の感染対策の必要

経費を補償すること。③不足しているマス

ク、防護服、消毒液などを病院と同等に優

先的に供給する、ことを強く求めている。

当局の見解を問う 

 

 

(６) コロナ対応防災計画について 

   中央防災会議が防災基本計画を修正した。 

見解を問う 

【答弁を求める者】 

  教育長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和２年６月 11日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

６ 粟 國   彰 

( 自 民 党 ) 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 不発弾処理

について 

 

 

 

 

 

２ 生活保護に

ついて 

 

 

 

 

 

３ 児童虐待に

ついて 

 

 

 

 

４ 外国人相談

窓口について 

 

 

那覇空港第１滑走路誘道路近くの建設現場で

米国製 250 キロ爆弾の不発弾が相次いで３発が

発見された。那覇空港全域磁気探査実施を国に対

し厳しく求める見解を伺う 

 

 

 

新型コロナウイルスで休業、失業、パートのシ

フトが減り、生活保護申請が増えたことが分かっ

た。生活保護受給者の自立支援について、本市対

応を伺う 

 

 

 

新型コロナウイルスの感染拡大による外出自

粛などで虐待リスクが高まっている。児童相談所

や本市への虐待相談件数を伺う 

 

 

 

４月現在まで 5,656人、世帯が 4,049の在留外

国人が住民登録されている 

 

(１) 相談内容に応じた対応を伺う 

 

(２) 支援について取組を伺う 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和２年６月 11日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

７ 喜舎場 盛 三 

( 公 明 党 ) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 新病院建設

工事について 

 

 

 

 

２ 学校教育に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 市営住宅の

樹木について 

 

 

昨年６月に策定された「新病院建設基本計画」

では建設工事発注方法として「工事一括発注方式

が望ましい」との検討結果が示されたが、どのよ

うに検討してそのような結論になったのか伺う  

 

 

(１) 新型コロナウイルス感染症の為市内の学

校が長期休業したが、その間図書の貸出校は

２校であった。今後第２波もしくは他の理由

で長期休業になった場合、学校休業の学校図

書館のどのような取組が考えられるか伺う 

 

(２) 学校における健康診断について 

 

  ① 学校における健康診断の目的を伺う 

 

② 学校における健康診断の役割を伺う 

 

(３) 臨時の長期休業中生徒や保護者に対して、

学校のホームページで情報発信している学

校があるようだが、本市ではどうか 

 

 

首里末吉町の市営住宅の樹木が、素人から見る

と無惨な剪定がされているが、理由を伺う 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和２年６月 11日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

８ 金 城 眞 德 

( ニ ラ イ ) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

 (質問席のみ) 

１ 上下水道事

業について 

 

 

 

 

 

２ 上下水道行

政について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 道路行政に

ついて 

 

 

 

 

本市の雤水対策の一環で進める、首里石嶺町４

丁目地区の下水道浸水被害軽減総合事業の概要

及び進捗状況を伺う 

 

 

 

 

首里の城東団地は 50 年前に開発業者から 60

世帯が購入。当時は、下水道の普及がなかった為、

開発業者は世帯分の集中浄化槽を設置して土地、

建物を販売した。それが今になって、年間 40 万

円以上の維持管理費がかかっている。その経費が

自治会運営にも支障をきたし大きな負担になっ

ている状況である。そこで、城東団地の下水道整

備の進捗状況を伺う 

 

 

 

 

城東城北線は県道 29 号線から市道鳥堀石嶺

線、石嶺の駅まで。モノレールへのアクセス、補

助幹線道路として事業に着手しているが、この事

業の進捗状況を伺う 

 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、上下水道事業管理者、

関係部長 
 



一般質問（３日目） 令和２年６月 11日(木) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

９ 奥 間 綾 乃 

(なは立志会) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

 

 

新型コロナウ

イルスの影響に

よる経済対策に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(１) 事業者（小規模、個人事業主、フリーラン

ス）に対する経済支援策を伺う（国、県含む） 

 

 

 

 

(２) 本市独自の経済支援策を伺う 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和２年６月 11日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

10 當 間 安 則 

(市民のこころ) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

 新型コロナウ 

イルス禍対策等 

について 

 

今回の新型コロナウイルス感染症の発生は、世

界規模に拡大し、世界保健機構が「パンデミック」

と判断したことを表明した。沖縄県、本市におい

ても、子どもたちの保育、学校教育、生活困窮者

の増加、経済・雇用等、あらゆる視点から、市民

生活への影響が大きく浮き彫りとなった 

これからの支援、第２波への対策が急務と考え

る。以下伺う 

 

(１) 直近の沖縄県および那覇市における感染

病患者の発生状況について伺う 

 

(２) 本市独自の猶予、減免、給付、助成、貸付

融資等を含む支援制度について伺う 

 

(３) 那覇市医師会に委託したＰＣＲ検査の検

体採取センターの詳細と現状について伺う 

 

(４) 本庁職員の２班勤務体制について伺う 

 

(５) 障がいをもつ人への暮らしの変化に伴う、

本市での新たな現状、対策があったのか伺う 

 

(６) 追加議案予定の令和２年度６月補正予算

（第４号）中の「新型コロナウイルス感染症

対応地方創生臨時交付金」の配分について、

見解を伺う 

 

(７) 水道料金の減免について、目的と効果につ

いて伺う 

 

(８) 県の支援事業である「沖縄子どもの未来県

民会議による緊急支援（こども未来協力店）」

の本市の役割について伺う 

 

(９) 災害時の感染防止を含めた避難所の整備、

対策について伺う 

 

(10) 本市のゴミ収集運搬業者の感染拡大防止

の現状、対策について伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 


